



Organisation
panaméricaine
de la Santé



Organisation
mondiale de la Santé
Région des Amériques

**62^e Conseil directeur
77^e session du Comité régional de l'OMS
pour les Amériques**

Washington, D.C., du 29 septembre au 3 octobre 2025

CD62/DIV/4

Original : espagnol/anglais

**ALLOCUTION FINALE DU DR JARBAS BARBOSA DA SILVA JR,
DIRECTEUR DU BUREAU SANITAIRE PANAMÉRICAIN
ET DIRECTEUR RÉGIONAL DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ POUR LES AMÉRIQUES**

2 octobre 2025

Dr Jerome Walcott, ministre de la Santé et du Bien-être de la Barbade, président du 62^e Conseil directeur de l'Organisation panaméricaine de la Santé,

Chers vice-présidents du 62^e Conseil directeur, Argentine et Pérou,

Dr Frank Antony, ministre de la Santé du Guyana, président de la 176^e session du Comité exécutif,

Cher Rapporteur, M. Alejandro Alvarez, attaché aux Droits de l'homme à la Mission permanente du Chili auprès de l'Organisation des États Américains,

Mme Mary Lou Valdez, Directrice adjointe, qui a assuré le Secrétaire de droit du 62^e Conseil directeur,

Chers ministres et secrétaires à la Santé des États Membres de l'OPS,

Chers délégués,

Représentants des acteurs non étatiques en relations officielles avec l'OPS,

Chers collègues de l'OPS et de l'OMS,

Chers invités,

Mesdames et Messieurs,

Je vous souhaite à tous une excellente après-midi.

À l'heure de clôturer ce 62^e Conseil directeur de l'OPS, je suis sincèrement honoré de mesurer la confiance et l'engagement que vous démontrez tous envers cette Organisation. Nous avons entendu haut et fort votre soutien indéfectible et vos orientations stratégiques, qui renforcent notre mandat de protection de la santé des populations de la Région des Amériques.

Les documents et les résolutions examinés cette semaine ont fait l'objet d'un des processus consultatifs les plus enrichissants que le Conseil directeur ait jamais connu.

Au cours des quatre derniers jours, vous avez traité avec succès 35 points de l'ordre du jour, examiné trois rapports d'avancement et trois rapports finaux et approuvé 10 résolutions.

Au nom de l'ensemble du Bureau sanitaire panaméricain (BSP), je souhaite vous adresser mes remerciements les plus sincères et vous exprimer toute ma gratitude pour votre contribution individuelle et collective à l'accomplissement des tâches considérables de cette semaine.

Mesdames et Messieurs, j'aimerais prendre quelques instants pour rappeler brièvement les points forts ayant marqué les délibérations de cette semaine.

Au cours de cette semaine, vous avez discuté et approuvé des résolutions essentielles en lien avec le Plan stratégique de l'OPS 2026-2031, la *Politique budgétaire de l'OPS*, la *Politique visant à élargir l'accès équitable aux technologies sanitaires à coûts élevés et à prix élevés* et le *Plan d'action sur la prévention et la maîtrise des maladies non transmissibles 2025-2030*.

L'approbation du Plan stratégique 2026-2031 guidera l'orientation stratégique ainsi que les impacts et résultats souhaités en matière de santé que le BSP et les États Membres s'engagent à atteindre collectivement d'ici 2031. Ce plan stratégique comprend une analyse approfondie du contexte actuel, de l'impact des défis sanitaires sur la santé et le bien-être, des perspectives et des opportunités pour l'avenir, ainsi que du rôle du BSP dans l'accélération des progrès.

La *Politique visant à élargir l'accès équitable aux technologies sanitaires à coûts élevés et à prix élevés* vise à garantir l'accès de tous aux technologies sanitaires à coût élevé et à prix élevé grâce à des stratégies qui favorisent des approches globales de santé publique. Ces stratégies tiendront compte du cycle de vie des technologies sanitaires, de leur contribution à la qualité des soins et de l'allongement de l'espérance de vie qu'elles offrent à la population, ainsi que des obstacles à l'accès, des lacunes et des perspectives.

Le *Plan d'action sur la prévention et la maîtrise des maladies non transmissibles 2025-2030* aidera les États Membres à accélérer les mesures nécessaires pour atteindre les objectifs mondiaux en matière de maladies non transmissibles. Reconnaissant qu'une approche pangouvernementale et pansociétale, assortie de partenariats multisectoriels, est nécessaire pour lutter contre les maladies non transmissibles, le plan d'action définit trois grands axes d'action stratégiques à mettre en œuvre au cours de la période visée (2025-2030).

Trois sessions d'information ont ponctué le Conseil directeur.

La première concernait la présentation du rapport de la Commission Lancet Americas de la Banque mondiale et de l'OPS sur les «Soins de santé primaires et la résilience en Amérique latine et dans les Caraïbes». Ce rapport souligne que la résilience doit être considérée comme une pierre angulaire des soins de santé primaires. Il propose des recommandations pour renforcer les services intégrés, les fonctions essentielles de santé publique, l'autonomisation et la confiance des communautés, ainsi que l'action multisectorielle et le financement. Tous ces points sont reliés par la nécessité d'un engagement et d'un progrès soutenus en faveur de la santé universelle et des systèmes de santé basés sur les soins de santé primaires en Amérique latine et dans les Caraïbes.

Nous avons également assisté à une session d'information sur les progrès des approches novatrices pour l'utilisation des Fonds renouvelables régionaux pour la production régionale, sur les accords pour une riposte rapide aux épidémies et pandémies potentielles et sur l'incorporation

de nouvelles technologies au portefeuille des Fonds. Au cours de cette session, nous avons découvert les mesures prises par différents pays pour se procurer des traitements onéreux contre le cancer à des prix plus compétitifs. Des exemples de mise en œuvre de technologies sanitaires pour la prévention, le diagnostic et le traitement du cancer du col de l'utérus ont également été présentés, ainsi que les perspectives pour une production et une distribution régionales du vaccin PCV-20 grâce à nos Fonds renouvelables régionaux.

La dernière réunion d'information, qui s'est tenue mercredi, avait pour thème « Atteindre les groupes en situation de vulnérabilité afin d'accélérer l'élimination des maladies : meilleurs investissements pour l'action ». L'événement a permis de présenter des expériences nationales remarquables qui accélèrent l'élimination des maladies transmissibles au Guyana, au Paraguay et au Suriname. La réunion d'information a également mis en lumière des interventions à fort impact et rentables, ou des « meilleurs choix », qui renforcent la capacité de la Région à éliminer les maladies parmi les populations vivant en situation de vulnérabilité. Enfin, un engagement politique soutenu et une collaboration multisectorielle ont été encouragés pour veiller à ce que personne ne soit laissé pour compte lors des efforts d'élimination des maladies. La session d'information a également compris une cérémonie visant à reconnaître le Suriname, premier pays du bassin amazonien à avoir éliminé le paludisme. Cette réalisation incitera sans aucun doute d'autres pays du bassin amazonien à suivre l'exemple.

Nous avons également rendu hommage à la Dre July Esther Caballero Peralta, du Pérou, qui a reçu le prix de l'OPS en gestion et leadership dans le domaine des services de santé 2025. Ce prix récompense le leadership de la Dre Caballero dans l'élargissement et le renforcement des services de santé mentale au Pérou.

Les États Membres ont attentivement examiné les rapports d'avancement et les rapports finaux sur un certain nombre de stratégies et plans d'action en cours de mise en œuvre ou déjà achevés. Nous convenons tous que, même si nous continuons de nous appuyer sur nos succès collectifs, des efforts considérables doivent encore être déployés pour relever des défis persistants.

En marge du 62^e Conseil directeur, nous avons rendu un hommage spécial aux agents de santé de la Région des Amériques pendant la pandémie de COVID-19. Nous avons également profité de l'occasion pour saluer la mémoire de notre Directrice émérite, notre chère Dre Carissa Etienne, en présence de sa famille. Une très belle sculpture commémorative a été érigée en l'honneur de ces personnes, qui est désormais exposée en permanence dans notre hall d'entrée et dont la réalisation a été possible grâce à la participation et au soutien de la coopérative de crédit de l'OPS/OMS et de l'Association du personnel de l'OPS/OMS.

Je tiens à exprimer mes remerciements particuliers et ma profonde gratitude au président du 62^e Conseil directeur, Dr Jerome Walcott, ministre de la Santé et du Bien-être de la Barbade, pour la constance et la grande efficacité avec lesquelles il a présidé ce 62^e Conseil directeur. Merci de nous avoir aidés à garder le cap pour que nous puissions réaliser le programme de la semaine avec respect, courtoisie et sensibilité.

Je tiens également à exprimer mes sincères remerciements au Président de la 176^e session du Comité exécutif, le Dr Frank Anthony, ministre de la Santé du Guyana, et au Vice-président de la

176^e session du Comité exécutif, le Dr Francisco Alabí Montoya, ministre de la Santé d'El Salvador, ainsi qu'à notre Rapporteur, M. Alejandro Álvarez, attaché aux Droits de l'homme de la Mission permanente du Chili auprès des États Américains, pour sa présence tout au long de la semaine et pour son travail précieux au sein de ce Conseil.

Je voudrais également remercier notre Directrice adjointe, Mme Mary Lou Valdez, pour son dévouement en tant que secrétaire du 62^e Conseil directeur. J'aimerais également adresser mes remerciements à l'ensemble de notre personnel, y compris le personnel du Bureau des Organes directeurs, pour leurs efforts inlassables et leurs excellentes contributions, tant pendant la réunion qu'au cours des semaines de préparation.

Je ne peux pas manquer d'exprimer ma gratitude à nos interprètes, sans lesquels nous ne pourrions pas accomplir notre travail avec autant de facilité. Lorsque nous parlons trop vite, et les ressortissants de certains pays ont la réputation de parler vite, surtout lorsqu'ils veulent profiter au maximum du temps qui leur est imparti, les interprètes doivent fournir un effort supplémentaire. Merci beaucoup pour votre excellent travail. Je tiens également à souligner le travail de nos traducteurs, qui ont permis que tous les documents de cette réunion soient disponibles dans les quatre langues officielles de l'Organisation, et à temps pour leur examen par nos États Membres.

Aujourd'hui, au moment de conclure cette rencontre, je voudrais vous demander respectueusement que nous renouvelions notre engagement envers les valeurs panaméricaines que sont l'excellence, la solidarité, le respect et l'intégrité. Encore une fois, je vous félicite tous pour votre engagement et pour l'excellence dont vous avez fait preuve pendant les délibérations de cette semaine. Ces quatre derniers jours, vous avez approuvé des résolutions qui indiquent clairement au BSP quelles sont les priorités, quels sont les défis et comment nous devons orienter notre coopération technique. Soyez assurés que, comme toujours dans cette Organisation, le BSP ne prend pas des décisions isolées, ne fixe pas de programme et ne s'écarte pas des valeurs éthiques, ces valeurs qui représentent l'engagement en faveur du panaméricanisme, de la solidarité, de la transparence, de la recherche de l'efficacité et de la meilleure coopération technique que nous puissions fournir à nos États Membres. Nous avons toujours travaillé de cette manière et nous continuerons de faire exactement de même. Cette démarche revêt une importance capitale, car elle respecte les décisions que vous prenez et notre engagement à les traduire en actions concrètes dans chacun des pays, dans chacun des États Membres de l'Organisation. Je vous remercie et vous souhaite un excellent retour dans vos foyers respectifs.
